

quelques-uns même complètement transformés soit pour les présenter sous un meilleur jour, soit pour les mettre au courant des progrès de la technique. On constatera ces changements en parcourant les articles consacrés à l'étude du mode de réparation des lèvres, aux opérations sur le pharynx, l'estomac, l'intestin, les voies biliaires; au traitement de l'exstrophie de la vessie, de l'hypospadias, à l'hystérectomie vaginale et abdomino-vaginale pour cancer, etc., l'ambition des auteurs restant cette fois, comme dès le début de leur entreprise, de faire une œuvre à la fois complète et vraiment moderne, mais débarrassée des détails inutiles sans intérêt pour le praticien.

Signalons enfin comme amélioration qui sera particulièrement goûtée l'augmentation de l'illustration de cette seconde édition : elle comprend actuellement 2337 figures (un grand nombre d'entre elles sont originales), alors, que la première édition n'en possédait que 1907. Ainsi augmentée, la seconde édition de ce *Traité* résume l'état actuel de la technique opératoire si changeante et tant perfectionnée depuis quelques années. Cet ouvrage est indispensable à tous ceux qui s'occupent de chirurgie; ils pourront, en le parcourant, se remémorer en quelques instants les détails d'une opération. A ce titre, il leur rendra les plus grands services, car c'est le traité le plus complet qui existe en France sur la Technique opératoire.

Je suis heureux d'avoir l'occasion d'offrir mes remerciements et mes respectueux hommages au Professeur Monod, l'homme éminent que la profession médicale de Montréal a eu l'honneur de recevoir, il y a quelques deux ans.

MARIEN.

Syphilis osseuse (*Syphilis acquisae*), par le docteur LOUIS SPILLMANN, professeur agrégé à la Faculté de Médecine de Nancy, chargé de la clinique de dermatologie et de syphiligraphie. Un vol. in-16 de 131 pages, avec 21 figures formant 12 planches hors texte. Prix, 3 fr. 50, Paris, 1909. G. Steinheil, éditeur, 2, rue Casimir-Delavigne.

Toutes les affections osseuses qui dérivent de la syphilis ne sont pas syphilitiques de nature. Les unes, les plus nombreuses, consistent en des manifestations spécifiques; elles procèdent directement de la syphilis et ne sont pas seulement d'origine mais d'essence syphilitique, tout comme la plaque muqueuse et la gomme. C'est la *syphilis osseuse à proprement parler*. Les autres ne sont